

CONDICIONES.

La Unión se publica todos los Domingos.—No se devuelven los escritos. Los asuntos de redacción se tratan con el Director D. JUAN CERRERA. Quien igualmente se dirigirá la correspondencia.

LA UNIÓN.

REVISTA SEMANAL DE BEJAR

DE INSTRUCCION PÚBLICA, ESTUDIOS SOCIALES, LITERATURA E INTERESES MATERIALES.

SUSCRIPCIONES.

Se admiten solo por semestre al precio de cuatro pesetas dentro y fuera de la localidad.—Comunicados y anuncios á precio convencional.—El pago se hará adelantado al administrador D. FERNANDO CALMORRO.

SECCION EDITORIAL.

BEJAR Y SU INDUSTRIA.

Es ley constante de la humana naturaleza, que se traduce en recurso providencial para la vida de los pueblos, así como de los individuos, que cuando faltan ó se agotan los medios de desarrollo material, tuerce nuestro destino el rumbo del lado del desenvolvimiento espiritual y viceversa. Parece que cada una de las sustancias que componen la dualidad de nuestro ser aprovecha para sí la inacción en que nos deja la otra ó sale al paso para procurar nuevos empleos á nuestras facultades, dar otro sentido á nuestra actividad y brindarnos con diferente esfera en que realizar el fin de la existencia é indemnizarnos al par de los males que nos acarrearían el quietismo y la pobreza parcial de nuestro individuo.

Un pueblo, como una individualidad, que nació en la abundancia rodeado de las comodidades y venturas que compra el oro y que busca el mercantilismo y que de repente por uno de esos vaivenes de fortuna ó por una serie fatal de esas peripecias tan frecuentes en la vida social ó por otra causa cualquiera se vé reducido á la impotencia física, abatido en su poder material y entregado á los horrores de la miseria puede y debe dar otra direccion y otro sentido á sus fuerzas, dejar que broten en su seno nuevas aspiraciones y tornar la mirada del lado de otros horizontes y hacia mas halagüeñas perspectivas.

El pueblo que no proceda así, obediendo á la ley eterna de la propia conservacion, ese pueblo, es el mayor enemigo de su propio ser: es un suicida. ¿Será un suicida nuestro querido pueblo?

Vamos á verlo.

Béjar atraviesa hace tiempo una existencia por demás precaria y azarosa. Paralizada la industria fabril, única fuente de su prosperidad, vé trascurrir tristemente los dias, queriéndose de la desdicha que la aflige y pidiendo al cielo que pase, si es posible, el amargo caliz de lo que hemos dado en llamar *crisis*. Hoy no hace mas que esto: su vida actual es una lamentacion no interrumpida.

Al principio, cuando se sintieron los primeros golpes de la desgracia pública, manifestóse por todos febril actividad; hubo magnas reuniones: se hicieron verdaderas batidas para descubrir al enemigo oculto que nos heria sin piedad desde la sombra; y despues de discutir mucho y de divagar bastante pudimos por último conocer la causa de la crisis. Andabamos bus-

cándola fuera y la teníamos en casa.

La crisis ha sobrevenido porque nuestra industria se mueve en un estrecho circulo y esto que nadie lo notaba en los buenos dias se deja hoy conocer perfectamente gracias al lamentable estado del comercio español. Nos habíamos figurado que la fuente de la riqueza no dejaría de manar nunca para nosotros, y tan absurda creencia nos ha hecho olvidar el atraso censurable de nuestros medios de fabricacion que á voz en grito piden reformas. Los artículos que aqui se confeccionan son excelentes en su clase, pero de difícil salida, teniendo en cuenta la situacion general del comercio y otras muchas circunstancias; la civilizacion con sus adelantos nos ha traído necesidades que no conocian nuestros padres y la moda con su tiránico influjo, nos domina hasta el punto de hacer despreciar lo propio por lo extraño.

Una vez conocido el origen de nuestros males, nada más lógico, que aplicar el remedio. Si la crisis industrial proviene de la imperfeccion de los actuales procedimientos fabriles, mejórense estos, dando entrada á los telares mecánicos y á las modernas maquinarias.

Esto se pensó; reconocióse por todos la necesidad imperiosa de regenerar la industria; hicieronse al efecto algunos ensayos; pusieronse sobre el tapete varios proyectos para montar establecimientos fabriles en consonancia con los adelantos del dia, y despues de tanta actividad.... vino la más completa inercia.

No parece sino que el primer revés de la fortuna, ha sido bastante para embotar nuestra sensibilidad y matar hasta el instinto de la propia conservacion.

Desgraciadamente, pasaron ya para no volver las lluvias de *maná*; de nada sirve contar al aire nuestras cuitas; es menester hacer algo por salir de este camino que conduce á una muerte segura.

Levante su imperioso grito el instinto de conservacion y Béjar, triste pero aleccionada; débil, pero decidida; desolada, pero sábia, lánzese por los senderos de la cultura intelectual que es donde está la base de toda regeneracion progresiva y busque en los estudios útiles y en la ciencia, no solo nuevo pasto para su entendimiento y mayor fortaleza para su virtud, sino otras fuentes de bienestar y más fecundos gérmenes de prosperidad y de ventura. La desgracia hace á los hombres reflexivos: el dolor empuja al trabajo mental. De un cuerpo que no puede gozar, consueta un alma que sabe aprender; y del pesar de la miseria

material solo puede hacer un mérito la riqueza intelectual y moral.

Ahora bien; ¿tiene Béjar recursos para emprender la regeneracion que desea? Béjar la laboriosa ¿puede llegar á ser Béjar la ilustrada? Contestaremos en otro artículo.

DE LA LANA.

La lana es una especie de pelo que cubre la piel de los carneros, ovejas y corderos; es una materia sólida y flexible que tantos beneficios nos presta, suministrándonos las telas con que nos resguardamos de la accion directa de la atmósfera.

Está formada de pelos blandos y delicados que, vistos al microscopio, parecen tallos con sus raicillas implantadas en la piel del animal. Cada pelo es un tubito lleno de una materia jabonosa; muchos pelos reunidos forman una vedija, y al conjunto de vedijas de una res se llama vellón; la grasa existe en el interior y en el exterior de los pelos; en el interior forma la médula, y en el exterior la juarda ó mugre; está compuesta de dos sustancias, la una soluble en el agua fria y la otra en la caliente con el auxilio de otros cuerpos.

La mugre es tanto más abundante, cuanto la lana es mas fina. Cuando la lana procede de reses enfermizas tiene poca mugre y es mas blanca; pero recibe peor los colores. Lo mismo sucede con la lana procedente de reses muertas.

Las lanas de color oscuro, doradas ó rojizas, lo que es efecto de la mugre, que varia de color, son de poco valor por la dificultad de blanquearlas; sobre todo si ha trascurrido mucho tiempo entre esta operacion y el esquilco; en cambio, la blanca es más apreciada, porque toma los colores fácilmente y con igualdad.

Las cualidades físicas de la lana, que tanto influyen en su calidad, son: la finura, longitud, flexibilidad, fuerza, elasticidad, suavidad y color.

Estas cualidades se aprecian con más ó menos facilidad; pero la práctica es superior á las reglas, y los instrumentos que para esto se han inventado no han dado hasta ahora grandes resultados.

Repetidas observaciones han demostrado que existe cierta dependencia entre estas cualidades físicas de la lana, de tal manera, que la presencia de una de ellas anuncia la de las restantes: estas esperiencias han contribuido á que el reconocimiento y aprecio de la lana sea mas seguro y rápido. Asi se ha deducido:

Que la lana rizada es, por lo comun, la más fina, y que el grado de finura

está en relacion con la mayor ó menor regularidad del rizado. Hay sin embargo, algunas lanas de notable finura y casi sin rizar, pero estas son excepciones.

Que la finura de una lana supone, por lo general, en grados análogos, la existencia de flexibilidad y suavidad.

Que el mayor grado de finura existe con una longitud media aparente, puesto que en la lana se pueden considerar la longitud aparente, que es la que presenta en su estado natural, esto es, cuando está rizada sin estirarla, y la longitud real, que es la que adquiere cuando se estiende.

Hay diferentes clases de lana. Son blancas ó de mal color, finas ó bastas, fuertes ó débiles, cortas ó largas suaves ó ásperas.

Las blancas son las más susceptibles de recibir colores vivos; las rojizas, morenas y negras, solo se emplean para tejidos bastos.

Las lanas más cortas solo tienen una pulgada de longitud, y las más largas pasan de catorce, variando estos dos extremos, y llegando en algunos países hasta veintidos pulgadas.

Una lana, por basta que sea, presenta siempre filamentos finos, y cualquiera que sea su calidad, los filamentos más gruesos están en la extremidad de las guedejas; de aqui el que se distinguen varias clases de lanas, como las superfinas, finas, medianas, bastas y sobrebastas. Para conocerlas es necesaria una muestra de cada especie y colocarla sobre un pedazo de paño negro. Se toma la lana que se analiza de la cruz de la res, que es siempre la mejor, y se va confrontando hasta ver á que muestra se parece más.

Tentando un poco la lana, se conoce fácilmente si es suave y flexible, ó áspera y seca; si agarrando los filamentos por las dos puntas se quiebra fácilmente, es prueba de que la lana es floja: para conocer su elasticidad se toma un puñado en la mano y se aprieta; si es buena, se hinchará al instante y quedará como antes de apretarla; si, al contrario, es blanda y sin elasticidad, se hinchará muy poco.

Las lanas blancas, finas, suaves y elásticas son las mejores; las de mal color, bastas y débiles no son de tan buena calidad, y las peores son las que están mezcladas con mucho pelo cabrudo, que comunmente suelen adicionar los ganaderos para aduiterarlas, pero se diferencia de la lana, en que es duro, reluciente, áspero y no toma el tinte; de modo que estas lanas solo sirven para telas groseras, y tienen tanto menos valor cuanto con mayor cantidad de pelo cabrudo están

mezcladas. La lana superflna tiene tambien pelo cabrudo, que no perjudica cuando es el que crece debajo del pelo largo, que es tan fino como la mejor lana.

Las lanas más finas son las que están más rizadas antes de lavarlas; se ha llegado á contar, por algunos, las ondulaciones que forma cada filamento, con objeto de apreciar el grado de finura; se ha tomado tambien en consideracion la regularidad de estas ondulaciones, lo que en cierto modo puede suplir al microscopio y al micrómetro, instrumentos empleados para conocer la bondad de las lanas.

Se consideran como lanas superfinas las que presentan veintiocho ondulaciones ó más por pulgada de largo, fina, la que presenta veinticuatro, y ordinaria la que presenta menos.

Un agrónomo español ha hecho el siguiente cálculo, despues de variadas observaciones:

«La finura de la lana merina se conoce en lo rizada que está y en el número de sus ondulaciones. Las más finas tienen de veintiocho á treinta y ocho ondulaciones por pulgada de largo: las segundas, de veinticuatro á veintiseis; las terceras, de diez y seis á veintitres, y las cuartas ó menos finas, lo mas que presentan son quince ondulaciones.»

Las lanas en el comercio se dividen en dos clases: Lanas de vellon, que son las tomadas sobre el animal vivo, y lanas muertas, que son las arrancadas del animal muerto.

La lana de los carneros muertos para la carniceria, y quitada despues de las pieles por medio de la cal, es mucho más inferior que las lanas esquiladas en vivo, porque la cal contribuye á hacerlas duras.

ENRIQUE BONISANA.

MISCELANEA.

LA MORAL DEL AJEDREZ

El juego del ajedrez es el mas antiguo y el mas conocido de todos los juegos. Su origen se remonta mas allá de todas las nociones históricas y ha sido por espacio de muchos siglos el recreo predilecto de todos los pueblos civilizados del Asia, Persas, Indios y Chinos. Hace mas de mil años que la Europa lo posee.

Este juego es tan interesante por si mismo que no hay necesidad de ofrecer el cebo de la ganancia para escitar el amor propio, de tal modo que muy rara vez se atraviesa dinero. Las personas desocupadas no pueden elegir distraccion mas inocente. Las siguientes consideraciones escritas con la intencion de corregir cerca de un pequeño número de jóvenes amigos algunos defectos en que incurren en la practica de este juego, prueban, que en los efectos que produce sobre el espíritu, puede ser no solo inocente, sino ventajoso lo mismo al vencido que al vencedor.

El juego del ajedrez no es un sim-

ple pasatiempo. Al dedicarse á él pueden adquirirse ó fortalecerse muchas cualidades útiles en el curso de la vida, y crearse costumbres buenas en toda ocasion. Porque la vida es una partida de ajedrez, en la cual tenemos frecuentemente puntos que ganar, competidores ó adversarios que combatir, con una gran variedad de buena y mala fortuna que son en parte el efecto de la prudencia ó de la indiscrecion. Jugando al ajedrez podemos adquirir:

1.º La *prevision*, que mira el porvenir y considera las consecuencias que puede tener una accion, porque el jugador se dice constantemente: Si yo muevo esta pieza ¿cual será la ventaja de mi nueva posicion? Que partido podrá sacar de ella mi adversario para perjudicarme? ¿De que otra pieza podria yo servirme para sostener la primera y librarme de los ataques que se me hagan?

2.º El *golpe de vista*, que abraza todo el tablero, ó teatro de la accion, el peligro á que están espuestas, la posibilidad que tienen de ayudarse mutuamente, la probabilidad de tal ó cual movimiento del adversario, para atacar esta ó la otra pieza, los diferentes medios que haya para evitar sus golpes, ó de volverlos contra él.

3.º La *prudencia* que nos guarda de todo movimiento precipitado. La mejor manera de adquirir esta cualidad, es observar estrictamente las reglas del juego. Por ejemplo, cuando se toca una pieza, es preciso jugarla; si se la coloca sobre una casilla debe continuar allí. Es muy util que estas reglas sean observadas, porque entonces el juego llega á ser la imágen de la vida humana y particularmente de la guerra. Si cuando se hace la guerra uno de los contendientes se coloca imprudentemente en una posicion peligrosa, no puede esperar que su enemigo le deje retirar sus tropas para situarlas en un punto más seguro; tiene que soportar todas las consecuencias de su temeridad.

En fin, por el juego del ajedrez aprendemos á no dejarnos abatir por el mal estado en que nuestros negocios parecen estar algunas veces; adquirimos la costumbre de esperar un cambio favorable y la de perseverar en buscar nuevos recursos. Una partida de ajedrez está tan llena de accidentes, hay en ella tantos cambios y tantas vicisitudes; sucede tan frecuentemente que despues de haber reflexionado largo tiempo, descubrimos el medio de escapar de un peligro que parecia inevitable, que nos anima á continuar el combate hasta el fin, con la esperanza de vencer por nuestra destreza, ó al menos aprovechar la negligencia del adversario para anular la partida. Cualquiera que reflexione en los ejemplos que le ofrece el ajedrez, en la presuncion que produce ordinariamente un éxito, el descuido que la sigue y que hace cambiar la partida, aprende sin duda á no desanimarse demasiado por el éxito momentáneo de su adversario, y á no

desesperar de la victoria final á cada jaque que se recibe al perseguirla.

Para empeñarnos en adoptar este pasatiempo útil con preferencia á otros juegos que no tienen las mismas ventajas, no despreciemos ninguno de los detalles que pueden aumentar el placer. Toda accion, toda palabra indiscreta, inconveniente ó que pueda causar algun disgusto deben ser evitadas, como contrarias á la principal intencion de los jugadores que es pasar el tiempo agradablemente.

En consecuencia. 1.º Si se acuerda jugar siguiendo todo el rigor del juego, es preciso que las reglas sean estrictamente observadas por los dos jugadores.

2.º Si se conviene en no observar rigurosamente las reglas y un jugador pide indulgencia, él debe la misma indulgencia á su adversario.

3.º No deben hacerse trampas jamás para salir de un apuro ó obtener alguna ventaja. No se tiene ningun placer en jugar con un adversario á quien se ha sorprendido en alguna maniobra desleal.

4.º Si el adversario es tardío en jugar, no se debe apresurarle ni parecer disgustado de su lentitud. Es preciso no cantar, silvar, mirar el reloj, leer un periódico, tocar con los dedos sobre la mesa, ni hacer nada que pueda distraerle; porque todo esto desagrada y prueba, no que se juega bien, sino que se tiene astucia é impolítica.

5.º No se debe distraer ó engañar al adversario, pretendiendo que se ha hecho una falsa marcha, y diciendo que se ha perdido la partida, para inspirarle confianza, é impedirle que se aperceiba del verdadero designio, por que esto no es talento sino fraude y engaño.

6.º Cuando se ha ganado una partida, conviene no hacer alarde de triunfo, ni demostrar demasiada alegría; se debe mas bien consolar al adversario por todos los medios posibles, haciéndole ver, que aunque juega mas se ha distraído, ó ha jugado muy de prisa y esto le ha hecho perder.

7.º Los espectadores deben guardar un silencio absoluto. Dar un consejo es ofender á los dos jugadores á la vez. Desde luego á aquel contra quien se dá, porque puede hacerle perder la partida; y tambien á quien se dá, porque aun que crea que es buena la jugada, pierde el placer, que hubiera tenido á encontrarla él mismo.

Cuando se ha jugado una pieza, no debe moverse mas, ni decir que hubiera sido mejor colocarla en otra parte, porque ésto desagrada y puede ocasionar dudas acerca de su verdadera posicion. Toda proposicion dirigida á los jugadores, disminuye su atencion y por consecuencia es desagradable. Es preciso hasta abstenerse de hacer el menor signo que tenga relacion con el juego; quien se permite semejantes cosas es indigno de ser espectador de una partida de ajedrez. Quien

desea demostrar su talento y su ciencia, que juegue en buen hora; pero que no critique ni embrolle, ni aconseje á los demás.

En fin, si la partida no se juega con todo el rigor de las reglas, modérese el deseo de vencer al adversario contentándose con vencerse á sí mismo. No deben aprovecharse ávidamente todas las ventajas que ofrecen la inesperienza ó el descuido. Por esta generosa política (tan diferente de las sorpresas apuntadas más arriba,) se perderá quizá la partida, pero se ganará lo que vale más, la estimacion del adversario, su respeto, su afecto, y tambien la aprobacion tácita y la benevolencia de todos los espectadores imparciales.

FRANKLIN.

ASUNTOS LOCALES Y PROVINCIALES.

El domingo último tuvo lugar en la magnífica escuela de la calle de Mansilla la segunda de las conferencias públicas organizadas por la Sociedad Económica.

El acto comenzó á las cuatro de la tarde siendo presidido por el Sr. Don Nicomedes Martia Mateos.

Abierta la sesion el Sr. D. Pedro Sanchez Serrano, párroco de Santa María, pronunció un elocuentísimo discurso demostrando la necesidad de la educacion religiosa y moral, como complemento indispensable de la instruccion del entendimiento y como fundamento ético y preparacion precisa para la vida del hombre, que es accion y lucha sobre la tierra.

El discurso del Sr. Sanchez Serrano, saturado de ideas elevadas y eminentemente filosóficas, abundó tambien en oportunas reflexiones de carácter práctico que pusieron de manifiesto los tristes resultados á que en el orden social conducen el desconocimiento del caracter armónico del hombre y el abandono de la educacion del corazon que es su consecuencia inevitable.

La concurrencia que fué numerosa y escogida escuchó primero con interés y aplaudió despues con entusiasmo la oracion del Sr. Sanchez Serrano, oracion profunda y elevada en el fondo, bella en la forma y realizada por la entonacion vigorosa y noble, peculiar al jóven sacerdote que tan alta y merecida reputacion de orador ha sabido conquistar entre nosotros. Nosotros le conociamos ya por sus notables discursos en la cátedra sagrada, pero no hemos de perder la ocasion de felicitarle cordialmente por su última conferencia.

Ocupó despues la tribuna el Sr. Don Cándido Herrero Lacaba, jóven médico procedente del cuerpo de sanidad militar y hoy establecido entre nosotros. Precedido de justa reputacion y dotado de claro talento y fácil palabra el Sr. Herrero disertó sobre Higiene, demostrando su importancia y haciendo la historia de su desarrollo desde los tiempos más remotos.

La conferencia del Sr. Herrero fué bien recibida por el público, por mas

que no puede considerarsela sino como el programa y plan de las lecciones que sobre higiene pública y privada prometió dar el distinguido alumno de Hipócrates. Nosotros le estimulamos á continuarlas porque el asunto nos parece importante y digno de propagación.

Las conferencias que tan provechosos resultados han de producir para el público en general son igualmente útiles para los profesores encargados de las mismas, porque el orador se hace y sólo el dirigirse á grandes multitudes proporciona la serenidad, la precisión y los demás hábitos oratorios que tanta influencia prestan al que los posee.

Entre nosotros, faltos de costumbres y de ocasiones, puede decirse que no ha habido palabra pública. Las conferencias pueden ser un gran medio de ilustración y progreso si, como hasta aquí, continúan animadas y concurridas. Hace falta para ello decisión en los oradores y benevolencia en el público. Nada es más difícil que afrontar una numerosa concurrencia. Nadie es ante ella lo que es en una conversación privada y en círculo de amigos.

Que las conferencias continúen en obsequio á las costumbres públicas, y á la instrucción general es nuestra aspiración.

La comisión de profesores oficiales que, como dijimos en nuestro número anterior, ha venido á verificar los exámenes de prueba de curso en el Colegio de 2.ª enseñanza, trabaja sin descanso en el desempeño de su misión, á fin de terminarlos en el más breve plazo posible, con objeto de dar principio á los ejercicios del grado de Bachiller.

Para completar los tribunales ante los cuales se han de practicar estos ejercicios ha llegado ayer el catedrático de la sección de Letras D. Lucas Cuesta Herrero y se espera al de la de Ciencias D. Luciano Navarro, que llegará el día 18.

El jueves día de la festividad del Santísimo *Corpus Christi*, se verificó con toda la pompa de costumbre la procesión general.

Contra toda esperanza dejóse ver el sol en todo su esplendor y grandeza. La música del Regimiento de San Marcial, juntamente con la fuerza del mismo, acudió á dar más solemnidad á tal acto.

El viernes se cantó en la Iglesia del Salvador la misa de Doyagüe.

Atendida la dificultad de la obra, ha sido un triunfo para nuestro amigo el señor Piñuela.

Deseamos vivamente que se repitan en nuestros templos actos semejantes, ya que para las grandes fiestas existen grandes obras musicales, frutos de genios eminentes, y no hay cosa alguna que por escabrosa que sea, no se allane con la paciencia.

Quien rayó á grande altura fué el orador sagrado D. Pedro Serrano, en la elocuente oración que pronunció

con motivo de la misma festividad.

Discursos de naturaleza semejante son de difícil composición, por pertenecer á materias puramente dogmáticas.

Hoy mismo y en dicha iglesia se cantará, después de un solo ensayo, una misa compuesta por el Sr. Cuadrado que si tiene algún mérito debe ser muy poco pues no se deja conocer.

Nuestro distinguido amigo el diputado por Sequeros Don Fermín Hernández Iglesias, ha renunciado el elevado cargo que durante tanto tiempo venía desempeñando en el Ministerio de la Gobernación, abriendo de nuevo su bufete de abogado en la Travesía de la Parada, núm. 10, 5.º

El Sr. D. José Carvajal nos ha dispensado el honor de remitirnos un ejemplar de su discurso sobre *El Posibilismo*, pronunciado en Granada y del que en forma de folleto se ha hecho una gran tirada.

El carácter puramente político de tan brillante discurso nos priva ocuparnos de él y solamente nos limitaremos á consignar que es digno de la merecida fama de su autor, á quien felicitamos y damos gracias por el recuerdo que de nosotros ha tenido.

Han sido reelegidos para los cargos de Juez y Fiscal municipales respectivamente los Sres. D. Enrique Atienza y D. Saturnino Sánchez.

La importante circular que va á dirigirse á los gobernadores civiles el Sr. Silvela, dispone que se remitan al departamento de su cargo estados mensuales sobre salud pública, orden público, malestar de las poblaciones, crímenes de cierta importancia, juegos prohibidos, marcha política de los partidos en provincias, prensa, aspecto de las cosechas, subsistencias, obras, instrucción pública, comportamiento de los funcionarios y todos aquellos ramos sobre los cuales el gobierno pueda ejercer su vigilancia protectora para la mejor administración de todos los servicios.

Según una correspondencia, que tenemos á la vista, es inexacto lo que los periódicos de la Corte han asegurado acerca del recibimiento hecho al Sr. Moyano en Salamanca; ni el banquete con que ha sido obsequiado dicho señor ha tenido lugar en el paraninfo de aquella Universidad, ni el Claustro de la misma, como tal, se lo ha ofrecido. Efectivamente hubo banquete y á él asistieron algunos Doctores amigos particulares del Sr. Moyano; pero no por ser *Doctor* se lleva á todas partes la representación del Claustro Universitario.

Las ferias que con motivo de la festividad del *Corpus* se celebran en esta Ciudad han empezado muy desanimadas.

Los artículos de platería, que han sido siempre objeto de las más importantes transacciones en esta feria, no

tienen venta alguna este año; más bien se presentan á los plateros de Salamanca ocasiones de comprar que de vender.

Previendo sin duda esta desanimación los comerciantes han acudido esta vez en corto número, y no ofrecen novedad alguna.

Todo esto revela perfectamente el deplorable estado económico de Béjar.

El jueves próximo y á beneficio del galán joven de la compañía, se pondrá en escena en nuestro coliseo, la gran obra de *Shakespeare* titulada *Otelo*, y la pieza titulada *Un nudo morrocotudo*, parodia del magnífico drama del Sr. Sellés *El nudo gordiano*. Buena elección ha tenido el beneficiado y creemos verá llenas las localidades, pues son vivísimos los deseos que se tienen de ver ambas producciones; uniendo lo magistralmente que interpreta el *Otelo* el primer actor Señor Coroninas. Así lo tenemos entendido y es de esperar, pues según parece, ha hecho una verdadera creación del protagonista de la obra.

Deseamos al beneficiado un lleno completo.

A la hora de entrar en prensa nuestro periódico, hemos recibido la memoria presentada en Junta general ordinaria por el Gobernador del Banco Hipotecario de España el día 15 de Mayo último sobre el ejercicio del año de 1879.

Damos las gracias por su deferencia al Sr. D. Marcial Soto, comisionado de dicho centro en la provincia de Salamanca.

Esta noche se pondrá por segunda vez en escena el drama del Sr. Echeagaray *Lo que no puede decirse*, que es sin duda alguna la obra que más ha gustado al público durante la temporada por el feliz acierto con que fueron interpretados todos los papeles.

Hay vendidas muchas localidades.

GACETILLA.

“Voy á permitirme copiar este diálogo de *El Olimpo*.”

—“Digame V., amigo mio, ¿qué tal son los literatos de esta localidad?”

- Detestables.
 - ¿Y sus artistas?”
 - Chambones.
 - Y sus periódicos?”
 - Simples.
 - Y sus poetas?”
 - Chavaconos.
 - Y la curia?”
 - Ignorante.
 - Y los médicos?”
 - Curanderos.
 - Y sus sociedades?”
 - Cursis.
 - Pues entonces ¿que hay aquí bueno?”
 - Los caricos.
 - ¡Ah!!!”
- Suplico á mis lectores que no se den por aludidos.

Coincidiendo con la feria del *Corpus* ha llegado á esta Ciudad un antiguo y célebre personaje que ocupa todos los años la aten-

ción pública con su periódica aparición siendo objeto de cuidadosos preparativos y de no pocas ansiedades.

Se cree que su venida influirá notablemente en nuestra situación, determinando una época de trastornos, cambiando la faz de las cosas y planteando un régimen diverso del pasado.

A pesar del escaso tiempo transcurrido ya han empezado á sentirse los efectos de su revolucionaria influencia; ni un alma transitó ayer las calles de dos á cinco por los temores que inspira; las fiestas han estado menos concurridas por su causa; y yo mismo escribo coartado por él y galvaniento.

El influyente personaje á que me refiero es.... suplico á Vdes el secreto.... es el calor.

En un suelto de gaceta de nuestro número anterior transcribimos de la *Revista del Circulo Agrícola Salmantino*, un párrafo relativo al suceso del Bosque y muerte del perro de Don Juan Agero. Descando re sumir lo posible, omitimos las dos ó tres últimas líneas de dicho párrafo, con lo que la transcripción no fué literal, pero sí enteramente conforme al sentido del párrafo en cuestión, que fué tomado íntegro sin mas alteración que la de dos ó tres palabras.

Después del suelto dijimos entre paréntesis, y sin darle otra importancia que la que tiene un suelto de gaceta, que tomábamos el referido suelto de las biografías de perros ilustres que publicaba *La Revista*. No vemos la malicia que en esto pueda encerrarse, pero para dar gusto á los amantes de la propiedad, diremos que tomamos el suelto de una carta de Béjar dirigida á *La Revista*, en la cual entre otras cosas se hace la biografía de un perro que ha adquirido aquí cierta celebridad.

Con rectificar esta insustancial alteración, con hacer constar que de ningún modo fué nuestro ánimo lastimar á nuestro ilustrado colega *La Revista* que sabe lo que es una gaceta; y con asegurar por último que en aquel momento ni aun nos acordábamos del corresponsal D. Mariano Illan cuya delicadeza esquisita hemos por lo visto excitado, queda complacido este señor y satisfecha la petición expuesta en el comunicado que se ha servido enviarnos.

MERCADOS.

Los precios corrientes de los principales artículos, durante la semana anterior, han sido los siguientes:

- Harinas 1.ª en fábrica 20½ rs. arropa.
- Id. 2.ª en id. 19½ id. id.
- Trigo, fanega de 94 libras, 60 reales sin derechos de introducción.
- Cebada, 58 rs. fanega, precio medio.
- Aceite, 67 rs. cántaro, la de Sierra de Gata: la de Barros 65.
- Jabon, 42 rs. arropa en fábrica.
- Pan de 1.ª 21 cuartos las tres libras.
- Id. 2.ª 20 id. id.
- Carne de vaca 60 cént. de pst. libra.

Seccion de anuncios.

GRANDES DEPÓSITOS DE MÁQUINAS PARA COSER BING Y LOMBERA

32, ESPOZ Y MINA, 34,
MADRID.



MÁQUINAS PARA COSER GUANTES Y PARA OTRAS VARIAS INDUSTRIAS.

HILOS, SEDAS, AGUJAS, ACCESORIOS Y PIEZAS DE RECAMBIO PARA TODAS LAS MÁQUINAS.

DE TODOS LOS SISTEMAS.

Máquina «Bordadora Universal» premiada con medalla de oro en la Exposicion de Paris en 1878.—Esta máquina, utilísima para las modistas y familias, lo es principalmente PARA LOS FABRICANTES DE PAÑOS, para marcar con prontitud y perfeccion, y para bordar manteos de paño estampados.

Con el deseo de que puedan adquirirse sin sacrificio SE HAN REBAJADO LOS PRECIOS Y SE DAN A PLAZOS.

Madrid.—32 Espoz y Mina, 34.

VERDADERAS PÍLDORAS DEL DOCTOR BLAUD.

Pocas preparaciones ferruginosas pueden presentarse para inspirar la confianza de médicos y enfermos, apoyadas con documentos tan auténticos como los que siguen:

1.º Estas píldoras, inscritas en el *codex* francés, se emplean con el más grande éxito desde hace más de 40 años, por la mayor parte de los doctores para curar la *Anemia clorosis*, ó sea palidez, y para facilitar la constitucion de las jóvenes.

2.º Hé aquí la opinion de los hombres mas eminentes en las ciencias médicas que las han experimentado: «Desde hace 35 años que ejerzo la medicina, he reconocido en las píldoras de Blaud ventajas incontestables sobre todos los otros ferruginosos, y las considero como el mejor anti-clorótico.»—Doc-

tor Double, expresidente de la Academia de Medicina.

«De todas las preparaciones ferruginosas que nos han dado resultados excelentes y positivos en el tratamiento de las afecciones cloróticas, las píldoras de Blaud deben colocarse en primera línea.» Tomo 2.º, página 99, Diccionario Universal de Medicina de Paris.

Como garantía de la legitimidad de las píldoras el nombre del inventor está grabado sobre cada píldora, que dice *Blaud*.

En Paris, 8, Rue Payenne y en todas las farmacias, España, en todas las farmacias de provincias, Alcaraz y Garcia, Tetuan, 15.—Preciados, 80, Agencia.—Béjar, farmacia de D. Enrique Sanz.

DEPÓSITO Y REPRESENTACION DE FÁBRICAS

POR LA AGENCIA GENERAL
DE PUBLICIDAD Y REPRESENTACION,

PRECIADOS, 80, BAJO.

Esta casa remitirá cuantos encargos le pidan de toda clase de artículos, tanto los comerciantes como los particulares, lo mismo de las fábricas extranjeras que del país.

Tiene muestrarios y precios corrientes de multitud de artículos especiales, españoles y extranjeros, de conservas dulces, licores, perfumería, etc.

La correspondencia sobre cualquier pregunta se satisface en el acto.

Los pedidos y encargos de todo género se sirven á vuelta de correo.

Se encarga de la publicacion de anuncios y de hacer suscripciones en todos los periódicos de España, colonias y extranjero.

Tiene una seccion dedicada á facilitar informes de todas clases, practicar cobros al comercio y particulares, remesar fondos, litigar asuntos judiciales, evacuar cualquier asunto cerca de los Ministerios y otros centros administrativos, Caja de Ultramar, etc., etc., etc.

Todos los encargos se despachan con prontitud y equidad. Este casa ha obtenido y tomado á varios industriales, diversos privilegios de invencion.

Referencias y garantías de primer orden, y tantas como sean necesarias, en todas partes. La correspondencia al señor director. Preciados, 80, bajo.

Se admiten oficiales de obra fina, Mayor de Comendador,
79, Zapatería. Béjar.

ESPECIFICOS DEL DR. MORALES.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.—Acreditado é infalible remedio árabe para curar los padecimientos de la cabeza, del estómago, del vientre, de los nervios, etc., etc.—12 y 20 reales caja.

PANACEA ANTI-SIFILÍTICA, ANTI-VENÉREA Y ANTI-HERPÉTICA.—Cura breve y radicalmente la sífilis, el venéreo y las herpes en todas sus formas y periodos.—50 reales botella.

INYECCION MORALE.—Cura infaliblemente y en pocos dias, sin mas medicamentos, las blenorreas, blenorragias y todo el flujo blanco en ambos sexos.—20 rs. frasco de 250 gramos.

PÍLDORAS TÓNICAS GENTILES.—Muy celebradas para la debilidad de los órganos genitales, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro.—50 reales caja.

Los específicos citados se expenden en las principales farmacias de Béjar y capital de la provincia.

DEPÓSITO GENERAL.

Dr. MORALES, Carretas, 59, pral. MADRID.

Nota. El Dr. MORALES garantiza el buen éxito de sus específicos, comprobado en infinitos casos de su larga práctica como medico-cirujano, especialista sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.—Admite consultas por escrito, previo envío de 40 rs. en letra ó sellos de franqueo.

ZAPATERIA DEL BEJARANO
GABRIEL MUÑOZ,
PIÑUELAS, 50, BEJAR.

Calzado de novedad, botinas para caballeros, señoras y niños. Zapatos de todas clases. Se hacen aparatos para pies imperfectos y piernas torcidas. Correas, corchones, correas botellas y botas de aparato, para las máquinas.

EN ESTE ESTABLECIMIENTO SE VENEN TODAS LAS CALZADURAS OFICIALES.

LA UNION.

REVISTA SEMANAL DE BEJAR.

CONDICIONES. LA UNION se publica todos los Domingos.—No se devuelven los escritos.—Los asuntos de redaccion se tratarán con el Director D. Juan Cerredá á quien igualmente se dirigirá la correspondencia.

SUSCRIPCIONES. Se admiten por semestres al precio de cuatro pesetas.—El pago se hará adelantado al administrador D. Fernando Chamorro.

Comunicados y anuncios á precios convencionales.

SALES MARINAS DEL CANTÁBRICO

BAÑOS NATURALES DE MAR EN CASA.

Extraídas directamente del agua del mar por

YARTO MONZON, FARMACÉUTICO

privilegiadas y recomendadas por los médicos más eminentes de España y del extranjero.

Paquete de un kilo 10 rs. Se regalan algas marinas como complemento del baño.

Depósito en Béjar, farmacia de D. Enrique Sanz, Plazuela del Solano.

RAFAEL HUEBRA

San Pablo, 2 y 4,

SALAMANCA.

DEPÓSITO DE PAPELES PINTADOS

FRANCESES É INGLESES

PREMIADOS EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

CON MEDALLA de ORO.

SUCURSALES.

BÉJAR. R. Raulet. Solano, 26.	CIUDAD-RODRIGO. C. Muñoz. Plaza Mayor, 20.	S. MARTIN DE TREVEJO. (Sierra de Gata). M. Castellanos.
-------------------------------------	--	---

LA MUJER.

DEFENDIDA POR

LA HISTORIA, LA CIENCIA Y LA MORAL

estudio critico por

E. RODRIGUEZ SOLIS.

A gotadas en muy pocos dias las dos primeras acaba de ponerse á la venta la TERCERA EDICION de este magnifico libro. Se halla de venta al precio de dos pesetas en la Direccion de este dico.